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  בס״ד 

Выпуск №338 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

БатШева  бат Хаим, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л. Евреев местечка Погост Загородский, Юрий 

Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«Берешит»  

А также: 

Вопросы к Раввину 

О здоровом образе жизни  

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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Мысли редактора... 

М ы с Вами снова открываем новый цикл изучения Торы в великий и радостный день Симхат Тора, когда 
во всех синагогах мира взрослые и дети, мужчины и женщины радовались Торе в танцах и песнях. Мы 
снова вернулись в начало!  

«В начале сотворения Б-гом неба и земли, Земля же была — смятение и пустынность, и тьма над пучиною, и 
дуновение Б-жье витает над водами, — И сказал Б-г: Да будет свет! И был свет. И увидел Б-г свет, что хорош, и 
отделил Б-г свет от тьмы. И назвал Б-г свет днем, а тьму назвал Он ночью. И был вечер и было утро: день 
один.»   Комментирует великий Рамбан и другие наши мудрецы, что Всевышний сотворил всё из ничего, и, 
именно слово бара, означает абсолютное сотворение, т.е. до этого ничего не существовало вообще.  

И в самом начале Всевышний по своей воле сотворяет Небо и Землю, из этих двух материй впоследствии 
Всевышний выстраивает весь мир.  

 Отметим, что сразу же, как Всевышний захотел творить, проявились плоды Его творения, и в этом есть 
особенная разница между Творцом и нами- обычными людьми. Человек может долго вынашивать какую-то 
идею, но, увы, далеко не факт, что эта идея реализуется.  

И главной целью, для которой Всевышний сотворил весь мир, является еврейский народ, который в будущем, 
после ошибки Адама, возьмется исправлять весь мир. В чем же глобальная ошибка, которую мы с Вами исправ-
ляем? Одним словом - это сверхэгоцентризм. Вся вселенная, галактики, океаны, моря, животные, птицы, рыбы 
сотворены для того, чтобы помочь еврейскому народу выполнить свою роль. А как же мы можем это сделать? 
Помните, что буквально пару дней назад, мы все, вместе с евреями- выходцами из разных стран, с разными 
языками, культурой, рассеянные по всему миру, танцевали с Торой.  

И именно Тора, которая была дана Всевышним нашему народу, и есть инструкция по исправлению мира: добрые 
дела, заповеди, молитва, учеба, преподавание, тысячи и тысячи законов, выполнение которых улучшаем наш 
мир. И, как результат, может быть уже в этом году нам удастся искоренить зло эгоцентризма в мире! Ведь 
человек не пойдет грабить, воровать, убивать, поклоняться идолам, идеям, если он не делает это ради себя, 
если он признает Всевышнего, который сотворил весь мир и поддерживает его ежесекундно; человек не будет 
стремиться ко злу! Естественно, все мы можем ошибаться, но Всевышний хочет нашей ТШУВЫ, нашего 
желания исправиться.  

Хочется пожелать всем нам поставить перед собой задачу- научиться видеть других, помогать от чистого 
сердца и вносить добро и неравнодушие в нашу повседневную жизнь!   

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «берешит» 

ГЛАВА «Берешит» 

Место в Торе: Первая книга Торы — Берешит, от начала и до гл. 6, 
ст. 8. 

Почему она так называется? 

Первая фраза Торы начинается со слов: «Вначале сотворил 
Всевышний...» (дана в принятом, но не совсем точном переводе). 

В начале на иврите — берешит. 

С 
едьмой раз на сайте мы заново начинаем читать текст Торы 
— с самых первых страниц, с первой книги, которая 
называется Берешит. Мы открываем одноименную 
недельную главу, первую в цикле чтении Торы. Многие ее 

аспекты нами уже рассмотрены (см. на сайте обзоры недельной 
гла-
вы Берешит, первый, второй, третий, четвертый, пятый и шестой го
довые циклы обсуждения). Но смысловые глубины Торы — 
неисчерпаемы, и теперь перед нами встают новые, неразрешенные 
вопросы. 

Вот мы уже прочли историю Сотворения мира. Создан первый 
человек и первая женщина. Они уже успели ослушаться Всевышнего, 
отведав запретный плод Дерева познания добра и зла… В самом 
конце недельной главы Берешит, находим 
такой текст: «И раскаялся Всевышний, что 
создал человека на земле, и сожалел в 
сердце своем. 

И сказал Всевышний: «Сотру человека, 
которого я сотворил, с лица земли, от человека до скота, до гадов и 
до птиц небесных; ибо жалею Я, что создал их» (Берешит, гл. 6, ст. 6-
7). 

Краткий экскурс в очень далекое прошлое вроде бы со всей 
очевидностью показывает нам, как опасны действия, противореча-
щие Воле Творца. За непослушание свое Адам поплатился изгнанием 
из Ган Эдена («райского сада»), необходимостью «в поте лица» 
добывать пропитание и тем, что стал смертным. А потомки его, 
когда, забыв о законах Всевышнего, погрязли в пороке, были стерты 
с лица земли. И остался в земном мире из всех людей лишь один 
Ноах со своим семейством. Ибо был он праведником. Потому и, как 
сказано в последней фразе недельной главы — «Ноах же понравился 
Всевышнему» (Берешит, гл. 6, ст. 8). 

Но не все так просто, как может показаться на первый взгляд. 

Если бы Управление миром осуществлялось по простой схеме: 
«хорошему — благо, плохому — наказание», наша жизнь была бы, 
возможно, иной. Но мы живем в разнородном окружении. Более 
того, порой нам кажется, что тот или иной человек совершенно не 
заслуживает тех благ, которые он имеет. И праведностью не 
отличается и недостатков у него — множество. Но Всевышний 
посылает ему удачу за удачей. Чем это объяснить? 

Чтобы разобраться в столь трудной проблеме, надо понять суть 
представленной судьбой Ноаха «модели». 

Всевышний принял решение спасти Ноаха, — пишет Ор а-Хаим (раби 

Хаим бен Атар, один из крупнейших 
комментаторов Торы; Марокко–Израиль, 
первая половина 18-го века), — не потому, 
что тот был праведником (праведник на 
иврите — цадик). Да, он вел праведную 
жизнь. Как сказано о нем: «Муж правед-
ный, был самым непорочным в поколениях 
своих» (Берешит, гл. 6, ст. 9). Если бы 
Всевышний действительно «раскаялся» в 
том, что сотворил наш мир, Он уничтожил 
бы всех и все, не отделяя от злодеев — 
праведников. Спасение Ноаха явилось 
актом проявления Милосердия Творца, как 
знак Его особого благоволения. О чем, 
собственно и свидетельствует последняя 
фраза нашей недельной главы — «Ноах же 
понравился Всевышнему»… 

Существует несколько заповедей, — 
разъясняет далее Ор а-Хаим, — за 
выполнение которых человек может 
снискать особое благоволение Творца. 
Разумеется, все заповеди важны — и 
«повелительные» и «запретительные». Но 
есть среди них несколько таких, осуществ-
ление которых помогает «завоевать 

расположение» Неба. Даже в тех 
случаях, когда человек не 
соблюдает все заповеди и не 

считается праведником. 

Это подобно тому, как отец, 
понимая, что ребенка за 

совершенные им проступки следует 
наказать, вдруг меняет гнев на милость. 
Потому что ребенок делает что-то такое, 
что, как ребенку известно, способно 
растрогать, умилить отца, заставить его 
«закрыть глаза» на плохое. 

Так что же это за «магические» заповеди, 
исполнение которых притягивает особую 
Милость Творца? 

Их совсем немного, — отмечает Ор а-Хаим. 
— Быть может, вообще — одна. А, может — 
две или три. Или — четыре… Но какие 
именно заповеди обладают такой 
волшебной силой? Этого Всевышний, по 
вполне понятным причинам, нам не 
открыл. Чтобы мы стремились выполнять 
все Его заповеди. 

Вероятно, Ноах интуитивно знал о них и 
исполнял их. И потому, несмотря на 
желание уничтожить весь мир, Всевышний 
сделал для него исключение. 

Но вернемся к началу недельной главы. 

В первой ее части читаем: «И создал 

«Вначале сотворил 
Всевышнии ...» 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=bereshit
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=2&ned=88&glav=bereshit
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=3&ned=88&glav=bereshit
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=4&ned=88&glav=bereshit
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=5&ned=88&glav=bereshit
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=6&ned=88&glav=bereshit
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Всесильный два светила великих: светило большее (в оригинале на 
иврите — гадоль) — для владения днем, и светило меньшее (катан) — 
для владения ночью, и звезды» (Берешит, гл. 1, ст. 16). 

Учителя выдвигают на обсуждение вопрос: почему Творец создал 
разные по размеру светила? И еще: в чем суть концепции «большого» 
и «малого»? Чему данная концепция призвана нас научить?.. 

Поначалу Всевышний создал солнце и луну одинакового размера, — 
пишет Раши (раби Шломо бен Ицхак — величайший комментатор Торы 
и Талмуда; Франция, 11-й век) в своем комментарии к нашей 
недельной главе, ссылаясь на Талмуд (см. на сайте обзор листа 
60 трактата Хуллин). — Но затем уменьшил луну, ибо что сетовала она, 
говоря: «Невозможно, чтобы два царя пользовались одной короной». 

Важно отметить, что луна отличается от солнца не только по массе. 
Солнце генерирует собственный свет, а луна лишь отражает свет 
солнца. Этим сопоставлением Тора и представляет нам концепцию 
«большого» и «малого». 

Во время проведения процедуры брит милы (обрезание), благослов-
ляя младенца, произносят: «Зе а-катан гадоль иhйе (этот маленький 
ребенок возмужает и достигнет величия)». 

Катан (то есть — ребенок, малыш) занят, по сути, только собой, его 
заботят лишь собственные потребности и нужды. Когда он вырастает, 
мужает, становится «гадоль», он обретает способность думать о других 
людях. 

Иными словами, этим благословением мы выражаем надежду на то, 
что малыш, умеющий пока думать лишь о себе, вырастет и обретет 
величие, поднявшись над своим «эго», научившись заботиться о 
нуждах окружающих. 

Однако рав Йосеф-Дов Соловейчик, анализируя содержание данного 
благословения, открывает иную грань Истины. 

Солнечное светило названо в Торе 
«гадоль», — отмечает он, — потому 
что оно в состоянии генерировать свет. 
Луна же обозначена словом «катан» 
— ибо не может генерировать свет и 
лишь отражает свет солнца. Благо-
словляя новорожденного на брит 
миле, мы говорим о том, что каждый 
ребенок в младенческом возрасте — 
лишь отражение собственных 
родителей (катан). И мы высказыва-
ем надежду, что «катан» вырастет в 
«гадоль». Родители воспитывают и 
направляют сына, и он отражает свет 
тех, кто дал ему жизнь и растит его. Благословляя младенца, ему 
желают, чтобы он в своей дальнейшей жизни научился не только 
отражать чей-то свет, но и — генерировать собственную «световую» 
энергию. 

То есть Тора, рассказывая нам о Сотворении Мира и вводя понятие 
«гадоль» и «катан», начинает выстраивать модель человеческого 
существования. 

В определенном смысле Тора — повествование о величии человека. 
Позднее мы найдем в ней рассказы о многих великих людях, 

сыгравших огромную роль в еврейской 
истории. А начинается это повествование с 
Адама, первого человека на земле. 

В нашей недельной главе рассказывается и о 
том, что Всевышний создал Адама и Хаву 
(Еву) и поместил их в Ган Эден (райский сад), 
который Адам должен был возделывать и 
охранять. Как сказано: «И взял Всевышний 
человека и поместил его в Ган Эден, чтобы 
возделывать его и хранить его» (Берешит, 
гл. 2, ст. 15). 

Раши (раби Шломо бен Ицхак — величай-
ший комментатор Торы и Талмуда; Франция, 
11-й век), комментируя этот отрывок, 
разъясняет, что (употребленное в оригинале 
на иврите) слово вайиках («и взял»), в 
данном случае имеет значение — 
«пригласил, речами приятными спровоциро-
вав в нем желание войти в райский сад». 

Представьте, вам предлагают занять некую 
территорию, за которую не нужно платить 
арендную плату, где вам будут прислужи-
вать, поставляя еду и заботясь о ваших 
нуждах. Разве пришлось бы вас уговаривать 
поселиться там? 

Так почему же Творец «был вынужден» 
уговаривать Адама поселиться в Ган Эдене? 

В каждом человеке, начиная с Адама, — 
объясняет рав Барух-Мордехай Эзра-
хи (глава йешивы «Атерет Исраэль» в 

Иерусалиме), — добрые 
намерения сосуществуют с 
дурными наклонностями, 
называемыми на иврите йецер 
а-ра (которые активизируются в 
человеке Сатаном — своего 
рода «генератором, снабжаю-
щим энергией йецер а-ра — 
негативные желания» — см. на 
сайте ответ «Сатана и его место 
в иудаизме»). 

Цель Сатана — помешать 
человеку делать в жизни то, что 
он должен сделать. Та или иная 

человеческая обязанность может быть очень 
приятной — реализуя ее, человек получает 
истинное удовольствие. Но, если данное 
занятие сопряжено с определенными 
обязательствами, тут-то и «поднимает 
голову» йецер а-ра, стараясь убедить нас, 
что необходимое — не так уж и необходимо, 
что приятное может обернуться для нас — 
неприятностями, что есть множество разных 
«отговорок» и способов, позволяющих 
избежать осуществления насущных задач. 

http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=hullin&menu=64#60
http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=hullin&menu=64#60
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q1410.htm
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q1410.htm
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К примеру, человек знает, что должен 
изучать Тору, и планирует с самого утра 
пойти на урок. Он предвкушает удоволь-
ствие, которое получит, вместе с наставни-
ком вчитываясь в очередную недельную 
главу, ждет новых открытий. Ведь Тора, как 
говорят наши Учителя, «слаще меда». 
Углубление в ее смысловые слои стимули-
рует развитие интеллекта, и это помогает 
нам приблизиться к Всевышнему. 

Но вот наступает утро. Пора идти на урок 
Торы. Но тут, помимо воли человека, в его 
голове возникают разные мысли: «На улице 
холод и дождь. Куда пойдешь в такую 
непогоду?»… Все это человеку 
«нашептывает» йецер а-ра. 

Именно об этом и говорит Раши в своем 
комментарии. 

Ган Эден, — сообщает он, ссылаясь на 
высказывания Учителей прошлых 
поколений, — прекрасное место. Мы даже 
не можем представить себе, насколько 
прекрасное. Но йецер а-ра устроил все так, 
что «предложение» Творца поселиться там, 
не представлялось Адаму таким уж 
замечательным. Он не хотел идти туда, 
потому что сатан, пытаясь противостоять 
этому, сумел посеять в душе Адама 
сомнения: «в его ли интересах поселяться в 
райском саду?». 

В конце концов, хорошее начало в Адаме 
победило дурные наклонности, он оказался 
в Ган Эдене. 

Эта история дает нам пример того, как 
важно воевать с йецер а-ра, не позволяя 
ему себя подчинить. Все подсказанные им 
«разумные» аргументы и доводы — 
обманчивы. На самом же деле это лишь 
уводит нас от обязанностей, которые могут 
принести нам истинную радость. 

Описывая возникновение самой идеи 
Всевышнего создать человека, Устная Тора 
(Мидраш) подчеркивает, что Творец, перед 
тем как приступить к реализации Замысла, 
обсудил идею с малахим (множественное 
число от слова малах — духовная 
субстанция в высших мирах, призванная 
помогать Всевышнему в осуществлении Его 
Планов; в русских переводах нередко — 
«ангел»). 

В нашей недельной читаем: «И сказал 
Всесильный — «Создадим человека по 
образу нашему, по подобию наше-
му…» (Берешит, гл. 1, ст. 26). 

То, что Всевышний «посоветовался» с малахим, — отмечает Мидраш, 
анализируя эту фразу, — хотя власть Его в мире — безгранична, и 
«нет никого, кроме Него», дает нам пример правильного поведения 
человека, наделенного властью. Даже если человек знает, что 
решение той или иной проблемы — полностью в его руках, ему 
следует обсуждать проблемы с подчиненными. Это — одно из 
правил еврейской этики. 

Далее Мидраш сообщает, что у малахим по поводу идеи создания 
человека не было единодушного мнения. Одни соглашались с тем, 
что это необходимо, другие считали, что создавать человека не 
нужно. Данная дискуссия стала отражением противоречивости 
ситуации. 

С одной стороны, созданное Всевышним человечество могло стать 
«сферой» проявления в мире Его Милосердия, и люди, «подобные 
Ему», должны были бы увеличивать в мире Свет и Добро (и тогда в 
идее сотворения человека «есть смысл»). С другой — с появлением 
человека, которому не доступна Абсолютная Истина, в мире 
распространится фальшь (и тогда создавать человечества, как будто 
бы и «нет смысла»). 

В конце концов, Всевышний бросил истину, которая «возражала 
против создания человека, на землю, — продолжает Мидраш. — 
Намек на это находим в Танахе: «…и правда сброшена будет 
наземь» (книга пророка Даниэля, гл. 8, ст. 12). И — приступил к 
сотворению человека. 

Что же означают эти слова — «сбросил истину на землю»? 

Существуют два типа истины: Небесная и земная, — разъясняет 
смысл Мидраша рав Шимон Шваб (глава большой общины в 
Манхэттене, Нью Йорк). — Небесная Истина — настоящая, абсолют-
ная. Ей неведомы компромиссы и какая то ни было фальшь. Но — на 
то она и Абсолютная Истина. Недаром пророки, обращаясь к народу, 
выносили суровые приговоры — они передавали Небесную Истину, 
Истину без прикрас. 

В нашем земном мире тоже есть своя истина. Но люди, бывает, не в 
состоянии принять правду. Более того, среди людей принято не 
говорить друг другу неприятные вещи. Если кто-то спрашивает вас, 
как вам нравится, скажем, его наряд, вы, считая, что этот человек 
одет безвкусно, вслух произнесете: «очень мило», или что-то еще в 
том же духе. Это и есть земная правда. 

И в этом есть свой резон. Когда знакомый интересуется, как у вас 
дела, вы не будете ему объяснять, что с вами происходит в 
действительности. Вы ответите: «Спасибо, отлично!». И это — норма 
общения. Человека, который в ответ на такой вопрос начинает долго 
рассказывать о себе, называют «занудой»… 

Об этом и говорится в Мидраше. Всевышний «бросил истину на 
землю», сказав, что человек будет жить с земной правдой. А 
Небесная правда придет к нему от пророков, способных восприни-
мать Истину духовных миров. 

В Талмуде (трактат Бава Батра) приводится высказывание раби 
Йоханана (величайший Учитель Талмуда в Эрец Исраэль, составитель 
Иерусалимского Талмуда; 3-й век), который говорит, что с момента, 
когда был разрушен Первый Храм, пророческим даром могут 
обладать лишь люди с ущербной психикой и дети (см. на сайте обзор 
листа 12 трактата Бава Батра). 

http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=bavabatra&menu=6_13#01
http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=bavabatra&menu=6_13#01
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Что это означает? 

Рассказывая о том, каким должен быть 
пророк, Рамбам (великий Учитель, 
комментатор Мишны и составитель 
полного кодекса еврейских законов Мишнэ 
Тора; Испания – Египет, 12 век) пишет, что 
он должен быть мудрым человеком с 
сильным характером и должен обладать 
высокими моральными и интеллектуальны-
ми качествами. Как же может быть такое, 
чтобы пророком стал человек с поврежден-
ной психикой или, к примеру, пятилетний 
малыш? 

Есть такая пословица: «Устами ребенка 
глаголет Истина». Эта пословица — 
перефразированное изречение из Талмуда, 
где написано, в частности, что в наши дни 
истина исходит из уст ребенка. 

Взрослый воспитанный человек, в отличие 
от ребенка, скорее всего, не выскажет 
настоящую правду, зная, что она может 
причинить другому боль или испортить 
настроение. Но ребенок или психически 
неполноценный человек в ответ на вопрос 
скажут вам то, что они действительно 
думают по тому или иному поводу. Ибо 
условности этикета для них не существуют. 
Поэтому Всевышний иногда и передает 
через них Свои сообщения. 

Мы боимся порой сказать правду в лицо, но 
она все равно приходит в наш мир — от 
людей, которые не настолько мудры и 
опытны, чтобы знать, что следует говорить 
и чего вслух произносить не принято… 

Устная Тора (Мидраш) обращает внимание 
на то, что в Письменной Торе при описании 
каждого дня процесса Творения в конце 
звучат слова: «И увидел Всевышний, что это 
хорошо» (на иврите — ки тов). И только 
при описании второго дня эти слова не 
используются. 

В тексте Торы читаем, что на второй день 
Всевышний разделил воды: «И сказал 
Всевышний — «Да будет пространство 
посреди воды, и отделит оно воду от 
воды». 

И создал Он пространство, и отделил воду, 
которая под пространством, от воды, 
которая над пространством. И стало так. 

И назвал Всевышний пространство небом. 
И был вечер, и было утро — день 
второй» (Берешит, гл. 1, ст. 6-8). 

Разделив воды, — объясняют в Мидраше 

Учителя, — Творец ввел в материальный мир разделение (на иврите —
 махлокет). И не захотел дать ему положительную оценку. Потому и 
не произнес Он: «это хорошо». 

Но если «разделение» даже для столь возвышенной цели как 
Сотворение Мира — явление негативное (ибо вносит в мир разобщен-
ность и разногласие), — продолжает Мидраш, — то для нашего 
земного мира оно негативное тем более. 

Но ведь до этого, в первый день Творения, уже было разделение — 
отделение света от тьмы (Берешит, гл. 1, ст. 4), — отмечают другие 
Учителя. — И, тем не менее, в этом фрагменте звучит положительная 
оценка. 

И дают всему этому такое объяснение. 

Когда Всевышний отделял свет от тьмы, Он разделил «субстанции» 
разного качества — истину отделил от лжи, добро от зла. И мог 
сказать, что «свет — хорош». В случае же с разделением вод речь не 
шла о «плохой» воде и «хорошей», об «истинной» воде или «ложной». 
Вода от воды ничем, по сути, не отличалась. Поэтому о таком 
разделении нельзя было сказать «ки тов». 

Этот Мидраш открывает нам глубокую и очень важную концепцию. И 
сформулирована она в Танахе, в словах, изреченных пророком от 
имени Всевышнего: «Вот дела, которые сделаете: говорите правду, 
каждый — ближнему своему. По истине и по справедливости (для) 
мира судите во вратах ваших» (книга пророка Захарии, гл. 8, ст. 16). О 
чем здесь говорится? 

О том, что нам следует любить истину и мир. И то, что упоминание об 
истине предшествует упоминанию о мире, показывает нам, что истина 
дороже мира. 

Мир — это особый сосуд (на иврите — кли). И все, чем заполняется он, 
должно быть «высшего качества». Мир, ради которого надо пойти на 
компромисс с истиной, не может быть настоящим и прочным. Он 
хорош лишь в соседстве с истиной. 

Но почему же тогда после описания процесса сотворения человека в 
Торе не сказано: «И увидел Всевышний, что это хорошо»? — 
спрашивают Учителя. — Любое насекомое, любое животное получает 
свое «ки тов». Но когда сотворен Адам, по его поводу нет одобрения. 

И объясняют: причина в том, что животные, насекомые или, допустим, 
деревья сразу были сотворены совершенными. На яблоне всегда 
вырастают яблоки. И мы ничего другого от нее не ждем. Все творения, 
будь то дерево или птица, были созданы с реализованным потенциа-
лом. Человек же появился в мире — несовершенным. Его сотворение 
было только началом большого пути. Ему еще надо было «вырасти» и 
развить заложенный в нем потенциал. Он был лишь обладателем 
многих потенциальных качеств, которые ему предстояло реализовать. 
Человеку требовалось время, чтобы вырасти, а потом чего-то добиться. 
Поэтому в день сотворения о нем нельзя было сказать «ки тов». 

В Талмуде (трактат Берахот, лист 17) рассказывается, что раввины, 
прощаясь друг с другом, произносят благословение: «Оламеха тир’э 
бэ-хайеха» («увидишь твой мир в твоей жизни». Что означают эти 
слова? 

Слово «мир» (олам), — разъясняет смысл этого благословения рав 
Шимон Шваб, — имеет тот же корень, что и слово нээлам, что в 
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переводе означает — «исчезнувший», «невидимый», «спрятанный». 
Этот спрятанный мир — мир потенциальных возможностей. 
Произнося это благословение, люди желают друг другу в течение 
жизни реализовать свой потенциал. И как бы говорят: «Чтобы тебе 
удалось сделать в жизни все так, чтобы о тебе можно было сказать 
«ки тов». 

Ту же мысль высказывает и рав Шрага Файвель Мендло-
вич (создатель сети еврейских учебных заведений в США, насчитыва-
ющей много сотен еврейских начальных и средних школ; Польша – 
США, Нью-Йорк, первая половина 20-го века). Когда Адам ел от Древа 
Познания, Всевышний проклял змея и Хаву (Еву). Адаму же Он сказал: 
«За то, что ты послушался голоса жены твоей... проклята будет из-за 
тебя земля…» (Берешит, гл. 3, ст. 17-18). 

Рав Шрага Фейвель задается вопросом: почему так написано — 
«проклята будет из-за тебя земля»? 

И отвечает: земля получила самое худшее проклятие. Ведь если с 
трудом будут добывать ее плоды, то ее потенциал никогда не 
реализуется. 

И для человека нереализованный потенциал тоже тяжкое проклятие. 
И избавиться от него мы можем только, приближаясь к Творцу, 
выполняя Его заповеди… 

Автор текста раввин Иссахар Франд 

Вопросы к раввину 

П 
очему добро наказуемо? 

Рав, почему добро наказуемо? 

Н ачну с главного. 

Добрый поступок, в который заложены в ум и сердце человека, 
сам по себе — никогда не бывает источником чего-то плохого и не 
предполагает наказание. Наоборот, это — основа великих благ, 
которые будут определены тому, кто совершил добрый поступок. И в 
этом мире и в мире Будущем. 

Однако Вы, вероятно, обратили внимание на мои слова — «в 
который заложены в ум и сердце человека». И написал я это, 
естественно, не случайно. 

Еврейское воспитание ребенка подразумевает, кроме всего прочего, 
и стремление развить и укрепить в нем некий инстинкт — потреб-
ность совершать добрые дела. Но при этом Учителя и наставники 
должны разъяснять молодому человеку, а тем более, взрослому, что 
любое доброе дело — не «космическая ракета», которую запускают в 
некую пустоту, в космическое пространство. 

У каждого доброго дела всегда есть свой «получатель», всегда есть 
конкретный адрес. Даже если человек совершает добро анонимно 
(что нередко — хорошо и правильно), и получатель ничего не знает о 
нем — все равно он, «получатель», существует. И доброе дело может 
иметь разные последствия для получателя, на которые тот может 
среагировать по-разному. 

Поэтому, испытывая благородное желание сделать кому-то добро — 
прежде чем осуществить свое побуждение, надо очень хорошо 

подумать о том, какая реакция на это может 
быть. 

Приведу несколько примеров. 

1. Если дать деньги алкоголику или 
наркоману на удовлетворение его 
«насущных нужд» — это может спровоци-
ровать активное недовольство у его 
родственников. 

2. У получателя может возникнуть ложное 
представление, что ему обязаны давать 
(конечно же, мы говорим не о мелких 
суммах). И здесь не имею в виду, что речь 
непременно должна идти о наркоманах и 
алкоголиках. Получателем «блага» может 
быть и самый обычный, нормальный 
человек. Ведь и у него бывают ситуации, 
когда он нуждается в чьей-то помощи. 

Так вот, если представления человека о 
мире, о своем месте в нем, о людях и об их 
взаимоотношениях искажены — он может 
вообразить, что ему обязаны давать деньги. 
И если вдруг ручеек помощи иссяк — его 
реакция на это может быть самой 
неожиданной. Вместо благодарности за 
добро, которое ему сделали — он может 
испытывать негативные чувства, вплоть до 
ненависти. 

3. Есть и другая сложность — когда 
постоянный поток помощи атрофирует 
желание работать и подталкивает человека 
к тому, чтобы он стал бездельником. Со 
всеми вытекающими из этого последствия-
ми. А потом, когда этот получатель 
осознает, что превратился, по сути, в 
инвалида — он начинает ненавидеть, того, 
кто ему помогал. 

В жизни редко бывают «чистые» примеры, 
подобные тем, что описаны выше. Чаще мы 
видим «коктейли» из трех обозначенных 
здесь примеров. И тогда в народе 
появляются поговорки, вроде той, что 
заявлена в Вашем вопросе («добро 
наказуемо»). Или, к примеру — «хочешь 
нажить врага — сделай доброе дело». 

Подведем сказанному некий итог. 

С одной стороны, помогать, да-
вать цедаку, маасер и т.п. — заповедь Торы. 
С другой, в нашем Учении рассказывается о 
всемирной космической Катастрофе, 
которая разрушила почти все, что было 
создано к тому времени — потому лишь, 
что над всем правило желание не давать, 
но — только получать. 
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Поэтому помогать надо, прежде всего, тем, кто помогает другим. И чем 
больше ему помогают — тем больше он будет давать людям. Так в мире 
распространяется Добро. 

Исключением может быть лишь кратковременная необходимость помочь 
кому-то «встать на ноги» — с пожеланием, чтобы и он помогал другим. 

Это блестяще сформулировано в еврейском законе: любой человек, даже 
самый нищий, а уж тем более — обычный человек, получив материаль-
ную помощь, должен отдать другим людям (или на полезные проекты, 
подразумевающие распространение знаний Торы) 10 процентов от 
полученного. 

И в заключение подчеркну, что ситуации бывают самые разнообразные. И 
здесь изложено лишь общее направление размышлений на данную тему. 

При этом очень важно ни в коем случае не становиться циником, на 
обижаться «на весь мир», если твои усилия, которые ты прилагаешь, 
чтобы осуществить доброе дело, оборачиваются для тебя тебе неприятно-
стями. 

Обидчиков надо прощать. Но впредь иметь дело с ними — не следует. 

Автор текста Элиягу Эссас 

З 
а что был разрушен город Йерихо? 

Уважаемый рав, 

За что был разрушен город Иерихон, уничтожены все жители и 
животные в городе и почему Иешуа бин Нун проклял тех, кто 

будет восстанавливать этот город? 

Заранее спасибо за ответ. 

Моше 
Мюнхен 

Д ля начала напомню, что сыны Израиля, выполняя заповедь Всевышне-
го — овладеть всей Эрец Исраэль (Землей Израиля), с восточной 

стороны перешли реку Иордан (на иврите — Ярден), и первым населен-
ным пунктом на нашем пути был город Йерихо (ударение на последнем 
слоге; именно так он обозначен во всех наших книгах). 

Эта история рассказывается в Танахе, в книге Иегошуа, составленной 
учеником, последователем и преемником Моше Рабейну, по имени — 
Иегошуа бин-Нун. 

В Мишне трактата Пиркей Авот (гл. 1) сказано, что Моше Рабейну 
передал Иегошуа полученную им Тору. А в книге Иегошуа написано, что 
Всевышний трижды обратился к Иегошуа, употребив слово «хазак», что в 
переводе означает — «крепись, будь сильным». 

Зачем надо было повторять это слово три раза? 

Гематрия (числовое значение) слова хазак — 115. Если это число 
умножим на три — получим 345, что составляет гематрию имени Моше. 

То есть Всевышний дал Иегошуа благословение на укрепление всех трех 
этажей его души. Чтобы его душа была сравнима с душой Моше Рабейну. 

Почему это было так важно? 

Потому что Иегошуа предстояло сделать то, что должен был сделать 
Моше Рабейну — возглавить народ Израиля в период овладения Землей 

Израиля. И для этого ему требовался 
соответствующий духовный потенциал. 

Для того, чтобы овладеть Эрец Исраэль, 
нужно было разгромить негативные 
духовные силы, которые в те времена 
«обитали» на той земле в немалом 
количестве. Речь шла, попросту говоря — о 
многочисленных религиях и верованиях, 
которыми полнилась земля, называемая 
тогда Кенааном. И главным средоточием 
этих негативных сил был город Йерихо. 

О чем говорит название этого города —Йе-
рихо? 

Слово «рихо» переводится как — «его дух», 
слог «йе» в написании на иврите — одна 
буква йод, означающая будущее время. То 
есть в самом названии заложено, что 
Йерихо всегда будет производить 
негативные духовные силы. 

Поэтому, как голову змеи отсекают в 
первую очередь — так и город Йерихо надо 
было полностью разрушить. Ибо в нем 
коренилось все дурное. 

И тогда понятно, что сделать это можно с 
помощью позитивных духовных сил. 
Поэтому Всевышний через Иегошуа бин-
Нуна повелел коэнам (служителям в 
Мишкане, Переносном Храме, а потом — в 
Иерусалимском Храме) шесть раз обойти 
город Йерихо, держа на плечах Ковчег 
Завета из Мишкана. По одному разу в день. 
А на седьмой день — обойти этот город 
семь раз. 

Так негативные духовные силы были 
искоренены и уничтожены. 

Следует иметь в виду, что наш народ мог 
это сделать, только совершив тешуву. 
Только при этом условии мы обретаем 
способность побеждать. А 
к тешуве побуждают звуки шофара. Как 
это и происходит во время праздника Рош 
hа-Шана и в конце великого дня Йом 
Кипура. 

Так и случалось во время тех самых 
событий. Стены города, казавшиеся 
непреступными, в одночасье — рухнули. И 
все его жители, вместе с их имуществом 
оказались, по сути, в руках еврейских 
воинов. 

Однако, поскольку война носила 
исключительно духовный характер, 
Йегошуа издал постановление, запрещаю-
щее пользоваться даже имуществом 
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жителей Йерихо. Ведь все в этом городе, 
включая его жителей, пропиталось 
негативной «энергией» и подлежало 
уничтожению. 

Сохранили лишь золото и серебро. Не для 
частного пользования — все оно, 
полностью, было отдано на строительство 
Иерусалимского Храма. 

И еще Иегошуа повелел воспринимать 
руины, оставшиеся от этого города — 
навечно проклятым местом. 

Об этом тоже рассказывается в кни-
ге Иегошуа (гл. 6). 

Примерно через полторы тысячи лет 
сначала христиане, потом — арабы-
мусульмане, отстраивали те или иные 
участки Йерихо. И даже сегодня в какой-то 
части этого города живут арабы. 

Автор текста Элиягу Эссас 

Ч 
то это за явление — когда двое в 
одну ночь снятся друг другу? 

Человек знает, что снился мне. Я 
об этом сне никому не успел 

рассказать. Сказал, что в эту же ночь я 
ему тоже приснился и что точно знает, 
какие вокруг были обстоятельства и 
погода. 

Что это? Психоментальная связь? Только 
психоментальная связь даже между 
мужем и женой возникает не сразу, 
нарабатывается часто годами. А если не 
она, то что это за явление? Спасибо. 

Ronnie 
Belarus 

С итуация, которую Вы описали в своем 
письме, относится к категории тех 

явлений, которые едва ли поддаются 
логическому анализу. И понятие 
«психоментальный» нас тут не выручит. 
Ведь суть происходящего, прежде всего — 
в необъяснимом совпадении духовного 
характера, когда два человека одновремен-
но «навещают» друг друга во сне. 

Что происходит, когда человек спит? 

Эту тему обсуждают наши Учителя, 
раскрыть ее тайны пытались и пытаются 
ученые-материалисты, но она так и остается 
очень мало изученной. Сон для нас — 
явление необъяснимое. 

Из знаний, аккумулированных в нашей, 

еврейской традиции, нам известно, что души людей не просто 
отправляются во время сна в путешествия. Они поднимаются в 
высокие миры, получая там ежедневный заряд новых впечатлений, 
которыми наделяет их Творец, и некую порцию необходимых ей 
переживаний. 

Поскольку подробного «духовного алгоритма» работы у нас нет — 
понять, растолковать сны мы, как правило, не в состоянии. Недаром в 
нашем народе распространена сформулированная Учителями фраза—
 халомот шекер йидаберу («сны говорят ложь»). 

Почему так? 

Учителя разъясняют, что сны, хоть и содержат в себе элемент истины 
— правда в них перемешана с ложью. И разобраться, что в них ложь, 
что — правда, нам, даже и малой степени, не под силу. Но без верного 
«ключа» нет, и не может быть, правильного толкования сна. 

Все это, конечно же, не объясняет описанное Вами явление. 

Из вышесказанного ясно, что мы не в состоянии понять, зачем и когда 
Всевышний посылает людям тот или иной сон. И в чем смысл того или 
иного совпадения снов, которые одновременно могут видеть разные 
люди. Постичь это способен разве что человек, поднявшийся на 
высочайший духовный уровень. Но такие мудрецы в наши дни 
практически не встречаются. 

Здесь можно лишь добавить, что от нас к людям ближнего и дальнего 
окружения тянутся многочисленные невидимые нити, в той или иной 
степени связывающие нас. 

Есть особенно крепкие нити, которые выстраиваются и 
«нарабатываются», как Вы заметили, годами, и в основном — между 
близкими людьми. 

Это увеличивает способность близких людей, скажем, супружеской 
пары, чувствовать настроение друг друга, в некой степени предвидеть, 
как поведет себя «вторая сторона» в тех или иных обстоятельствах, и 
т.д. 

Такая близость необязательно находит свое выражение во снах. 
Однако можно предположить, что общность впечатлений, которые 
накапливаются в процессе совместной жизни — могут породить 
сходство сюжетов ночных сновидений. 

С людьми менее близкими такое тоже может случиться. Уже хотя бы 
потому, что их знакомство предполагает, что у них есть что-то общее. 
Они, к примеру, живут в одном городе, работают, скажем, в одной 
фирме и т.д. и т.п. 

Ну а поскольку взаимоотношения людей — сложны и не всегда 
поддаются рациональному анализу, то и в этой сфере могут быть 
«сюрпризы». Наше сознание, наяву или во сне (но всегда — по Воле 
Небес!) — способно на какое-то мгновение выделить облик некоего 
человека, который чем-то «зацепил», привлек к себе наше внимание. 

Отдаю себе отчет в том, что составленный мной текст не только не 
прояснил Ваш вопрос, но и, возможно, породил новые. На это скажу 
лишь, что ситуации, такие, которые Вы описали — предоставляют нам 
прекрасную возможность осознать, насколько удивителен и 
непостигаем мир, в котором мы живем... 

Автор текста Михаэль Бергман 
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К 
ак иудаизм относится к умышленному уничтожению 
захоронений? 

Как иудаизм относится к умышленному уничтожению 
захоронений, могил? 

На Еврейском кладбище в Санкт-Петербурге обнаружил на 
нескольких могилах таблички, в них говорится о том, что согласно 
какому-то закону СПб, могила может быть признана бесхозной. 

Вообще, безумное/античеловечное законодательство о захороне-
ниях, уходу за могилами и т.д., рассчитано исключительно для 
уничтожения всех старых могил/захоронений, нарушая все 
моральные нормы и заповеди всех основных религий. 

Государственный антисемитизм? 

Все старинные кладбища, большинство исторических захоронений, 
могилы известных людей в СПб давно находятся под охраной 
государства, кроме Еврейского кладбища Санкт-Петербурга.Здесь 
под охраной только военное братское захоронение, Дом омовения и 
две могилы (Антокольского в плохом состоянии, отсутствует 
скульптура и Слуцкой). 

Все уникальные склепы, захоронения баронов, меценатов, деятелей 
культуры,... других исторических деятелей без охраны, многие 
разрушаются. 

По нашему античеловечному законодательству, по непонятным 
причинам, имеющего обратную силу на могилы дореволюционного 
и советского периодов, уход за могилами могут осуществлять 
исключительно родственники, которые могут подтвердить 
родственные отношения документально и имеющие документы о 
захоронении. 

По естественным причинам: время — прямых родственников давно 
нет в живых, три революции, война, блокада, сгоревшие/
пропавшие архивы, потерянные документы (война, блокада, 
переезды...), массовая эмиграция в несколько волн,... Всё это 
НЕВОЗМОЖНО!!! Ни документов, ни прямых родственников, у 
многих захоронений НЕТ. 

Ещё пример:Еврейское кладбище в Сестрорецке. Одно из, осталь-
ные не сохранились. 

Как защитить, если антинародное законодательство направлено 
исключительно на уничтожение старых могил? 

Власти города и кладбища делают всё возможное, чтобы 
еврейская часть кладбища была уничтожена. Ограда уничтожена, 
охрана убрана, кладбище неоднократно было разгромлено и 
разграблено. Пропали металлические ограды, были сброшены, 
разбиты, и иногда похищены надгробные камни, кладбище было 
заросшим кустами и деревьями. Только силами волонтёров, 
частично приведено в порядок, но власти на каждом шагу строят 
препятствия и мешают. 

Кладбище входит в состав мемориального кладбища. Та часть, 
которая является воинским захоронением в идеальном состоянии, 
еврейская часть — заброшена и обозначается как территория 
зелёных насаждений. Власти сажают ёлки вплотную к могилам, 
чтобы разрастаясь, они уничтожили могилы для окончательного 
решения вопроса с еврейским кладбищем. 

Есть могилы известных людей. Опять же: 
революции, войны, блокада, эмиграция, 
время,.. сгоревшие/уничтоженные архивы. 
Ухаживать за старыми могилами некому. 

Аналогичные таблички о том, что, если не 
объявятся прямые родственники с 
документами — ответственные за 
захоронение, то все могилы будут 
снесены, были размещены на всех 
захоронениях. 

Прошу дать оценку ситуации со стороны 
Иудаизма и, если есть возможность, 
помочь защитить кладбища. Может, 
обратить внимание на проблему 
античеловечного/антиморального 
законодательства депутатов-евреев 
(например,Хинштейна). У меня на 
законотворцев и московских раввинов 
выхода нет. 

Еврейское кладбище. Уничтожение могил 
вандализм или антисемитизм? 

Александр  

И  сам вопрос, и переживания по 
данному поводу — понятны. Однако 

уже в самом начале своего ответа обращу 
Ваше внимание на то, что заявленная Вами 
тема — «как иудаизм относится к 
захоронениям» — в Вашей ситуации не 
релевантна. Ведь Вы живете не в Израиле. И 
могилы, о которых Вы пишете — не в 
Израиле. 

Соответственно, решение об их сохранении 
или, быть может, перенесении — не в 
компетенции раввинов и еврейских общин. 
Решения такого рода в нееврейской стране 
могут принимать только местные власти. 
Что, кроме прочего, предполагает, что 
данная задача — из сферы общественной 
жизни страны, в которой Вы живете. 

Можно, к примеру, создать какое-то 
общественное движение, которое 
попытается повлиять на местные власти и 
государственные структуры. 

Но прежде чем заниматься этим — надо 
осознавать, что выдвигаемые требования 
должны быть разумными, нравственно 
чистыми и соответствовать принципам 
нашего еврейского мировоззрения. А в 
числе этих принципов есть и такой: на 
чужой земле, в чужой стране (вне Израиля) 
мы — только гости (не имеет значения, 
прошенные или непрошенные). Поэтому 
можем лишь внести те или иные небольшие 
изменения в сторону улучшения ситуации. 
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А теперь — конкретнее. 

Во всех странах существуют законодатель-
ства, в которых есть законы о сохранении 
захоронений и кладбищ. В большинстве 
цивилизованных стран руководствуются в 
этой области двумя принципами: 

1. Стараются не трогать могилы, если их 
возраст, скажем — менее 100 лет. Иногда 
этот возраст может быть и уменьшен. 

2. Отношение к захоронениям, как правило, 
не содержит в себе этническую дискрими-
нацию. То есть законы и инструкции — не 
зависят (как это должно быть) от 
«этнической принадлежности» могил и 
кладбищ. Эти два правила обуславливают 
обязанность не разрушать захоронения, 
пока живы ближайшие потомки умерших — 
дети, а, может, и внуки. 

При этом не открывают «ящик Пандоры» 
бесконечной цепи чувств национального 
унижения и т.п. 

Это — с позиции властей. 

Теперь рассмотрим в данном контексте 
наши, сугубо еврейские задачи. Нам давно 
уже пора со всей ясностью осознать, что 
вне Израиля мы — в галуте, в изгнании. 
Великой милостью Всевышнего, благодаря 
нашим молитвам и практическим усилиям, 
к нам вернулась значимая часть Эрец 
Исраэль. И это — действительно наша 
земля, и мы на ней — не гости. А вне 
Израиля, как уже говорилось выше, статус 
еврея — совсем другой. Поэтому, конечно 
же, вне Израиля своими руками разрушать 
могилы предков мы не будем. Однако 
прилагать неимоверные усилия, защищая 
их, при условии, что нет дискриминации, и 
могилам — более 100-150-ти лет, нам тоже 
не следует. 

Энергию надо направлять не на сохранение 
давних захоронений, но — на развитие 
еврейской жизни. И прежде всего — в Эрец 
Исраэль. В заключение отмечу, что 
еврейские общественные организации, 
конечно же, могут заниматься и вопросом, 
который Вы выдвинула на обсуждение 
(запрета на это не существует), но 
определенной стратегии в этом нет, и, как 
мне представляется — быть не может. 

В этом ответе я попытался описать лишь 
общие принципы. 

Автор текста Элиягу Эссас 

Культура. Личность. Этика 

По еврейскому обычаю принято посещать близких родственников 
покойного в дни, когда они сидят шиву. Но как вести себя во время 

визита к ним?.. 

КОРРЕКТНОЕ ПОВЕДЕНИЕ ВО ВРЕМЯ ШИВЫ 

Ита Янкович 

Н 
ам всем бывает очень нелегко нанести визит людям, 
которые сидят Шиву, то есть — соблюдают семидневный 
траур по умершему родственнику (подробнее о шиве — см. 
на сайте ответ «Как соблюдают траур в Хануку?». 

Независимо от того, был ли покойный нашим родственником или 
просто знакомым, независимо от любых других обстоятельств, при 
встрече с его близкими мы, как правило, испытываем чувство 
неловкости. И это чувство усиливается, если мы не уверены, что, 
общаясь с ними, будем вести себя так, как полагается в таких случаях. 

Наша некомпетентность ведет к тому, что мы допускаем оплошности и 
бестактности, произносим слова, которые не должны были произно-
сить, и потом сожалеем об этом. Иногда неправильное поведение 
ранит близких усопшего. И в результате наш визит приносит больше 
вреда, чем пользы… 

Чтобы такого не произошло, нужно помнить, что основная цель 
посещения тех, кто сидит шиву — выразить уважение к покойному и по 
возможности утешить его родственников. 

Важно отметить: когда вы входите в дом, где семья — в трауре по 
ушедшему в иной мир близкому человеку, помните, что вы — не гость, 
в обычном смысле этого слова. По еврейской традиции в дни шивы не 
принято звонить в дверь или стучать. Ведь объявив о своем приходе 
таким образом, вы привлекаете к себе внимание всех, кто в этот 
момент находится в доме. А это в данных обстоятельствах — 
недопустимо. 

Имейте также в виду, что вы — не в картинной галерее. Войдя, не 
осматривайте, пожалуйста, квартиру. Этим вы можете смутить ее 
хозяев. Понятно, что в те часы, когда в доме — горе, людям не до 
уборки. 

Следует тихо войти в помещение, молча, кивком головы, поздоровать-
ся с родственниками покойного и сесть неподалеку от них. Если вы 
встретились в доме усопшего со своими знакомыми, как бы ни был 
велик ваш интерес к ним, не вступайте в беседу. Это — далеко не 
лучший момент для того, чтобы обмениваться новостями. 

Если смерть человека поразила вас, глубоко задела эмоционально, 
постарайтесь все же еще до того, как переступите порог его дома, 
справиться со своими чувствами. Родные умершего ждут от вас 
проявления уважения к нему. Причитания и рыдания лишь усилят их 
боль. 

Что нельзя говорить скорбящим 

1. Никогда не задавайте скорбящим вопрос: «Ну, как вы?». Ведь и без 
того понятно, как могут чувствовать себя люди, только что потерявшие 
близкого человека. 

2. Бестактно прозвучит и такая фраза: «Надеюсь, он не страдал перед 
смертью». Или — «По крайней мере, он прожил длинную жизнь». 

http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q9.htm
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Какое имеет значение, что ощущал человек перед смертью? Разве 
легкая смерть уменьшает боль потери?.. Если же человек ушел из 
жизни в весьма преклонном возрасте, это не означает, что его 
родным легче перенести расставание с ним. 

3. Не говорите в утешение — «Со временем вам будет лег-
че». Шива — дни истинной и глубокой скорби. И семья, потерявшая 
близкого человека психологически вправе страдать. Не пытайтесь 
ускорить процесс исцеления от горя, говоря в эти моменты о 
будущем. Это пока — преждевременно. Кроме того, потеря близкого 
человека сама по себе — тяжела, и слово «легче» в данных 
обстоятельствах неуместно. Оно может лишь усугубить чувство 
потери. 

4. Не спрашивайте — «Что теперь будет с домом (бизнесом или — 
детьми)?». У членов скорбящей семьи будет время решить все 
проблемы, когда неделя шивы закончится. Сейчас — время скорби, и 
меньше всего их волнуют в этот момент «мирские» заботы. Так и 
должно быть. 

5. Даже если вы чувствуете за собой какую-то вину, не пытайтесь, 
посещая семью покойного во время шивы, оправдываться — «Я 
говорил ему (покойному), чтобы он не ходил к такому-то доктору (не 
принимать такое-то лекарство и т.п.). Надо было на этом настоять». И 
дело даже не в том, что во время шивы это неуместно. Но — в том, 
что, оправдываясь, косвенно проявляете неуважение к усопшему, 
намекая на его возможные недостатки (упрямство, например). 

6. Ни в коем случае не говорите: «Я знаю, что вы сейчас чувствуете». 
Прежде всего, потому, что вы не знаете. Каждый человек переживает 
горе по-своему. 

7. Не задавайте вопросов о том, что было перед смертью. К примеру 
— «Как это случилось?». Обычно членам семьи слишком тяжело 
рассказывать кому-то, что они пережили в трудные минуты, когда 
близкий им человек уходил из жизни. 

8. Не старайтесь отвлечь людей, сидящих шиву, от переживаний, 
переключая их внимание на посторонние темы. Не спрашивайте: «Вы 
слышали, что сегодня сказали в новостях?». Если же они сами заведут 
беседу об этом, вы можете поддержать разговор. 

Что нужно делать? Правило здесь одно: чем меньше инициативы вы 
проявите — тем лучше. Будьте внимательны к скорбящим. Если они 
молчат, вы тоже молчите. Если кто-то из них заговорит о ценах на 
бирже или, к примеру, о погоде, поддержите разговор. Но — не 
увлекайтесь, ограничьтесь скупыми замечаниями. Если вы чувствуете 
потребность высказаться, скажите, что всем сердцем сожалеете об их 
потере. 

Они, вероятно, будут рады, если вы вспомните какие-то известные 
вам эпизоды из жизни усопшего, о ваших встречах с ним. Эпизод 
должен быть таким, где положительные черты ушедшего в мир иной 
проявились особенно ярко. И обязательно скажите, что вы относи-
лись к нему с большим уважением 

Родственники покойного должны почувствовать, что вы разделяете с 
ними их горе, что вы — рядом и готовы помочь, если им понадобить-
ся ваша помощь. 

Еженедельник Джуиш Пресс, Нью-Йорл 

Перевод с английского 

Здоровый образ жизни по торе 

Современная жизнь, как известно, 
наполнена стрессовыми ситуациями. 
Можно ли этому противостоять?.. 

КАК ПОБЕДИТЬ СТРЕСС 

Габриель Рис 

С 
трессы опасны для здоровья. Они 
могут стать толчком для возникно-
вения заболеваний, причиной 
депрессии, которая длится порой 

всего несколько дней, а иногда — годами. 

Но что такой стресс? Это понятие, 
разумеется — относительное. Ведь одно и 
то же событие разные люди воспринимают 
по-разному. То, от чего один человек 
способен потерять голову, другому 
покажется настоящим отдыхом. Так, к 
примеру, родители, у которых — четверо 
детей, полагают, что справиться с двумя 
детьми гораздо легче. А где-то рядом с 
ними живет семья, в которой отец и мать, 
как ни стараются, не могут поладить с 
одним-единственным ребенком… 

Недавно у меня была очень трудная неделя. 
Мне пришлось помногу часов сидеть за 
рулем. При этом меня мучили боли в спине, 
работа не клеилась, мой трехлетний сын 
совершенно отбился от рук. Он устраивал 
мне скандал за скандалом и обязательно — 
в общественных местах, на публике. 
Вдобавок ко всему эта череда разнокали-
берных неприятностей внесла некий 
дискомфорт в мои обычные отношения с 
мужем. За эту неделю в моём голосе ноток 
«сварливой жены» прозвучало больше, чем 
за все одиннадцать лет, которые мы 
прожили вместе. 

Ученые утверждают, что многое в нашем 
поведении определяют гены, то есть, по 
сути — физиология. Так вот, гену, чтобы 
измениться, потребовался бы миллион лет. 
И это означает, что физиологически мы — 
такие же, какими были люди, скажем, 300 
лет назад. Но мир вокруг нас с тех пор 
кардинально изменился. За этот сравни-
тельно короткий период появилось 
множество вещей, облегчающих нам жизнь. 
Появились поезда, автомобили и самолеты, 
электричество, телефонная и сотовая связь, 
телевидение и Интернет, стиральные и 
посудомоечные машины. Появилась 
«синтетическая» еда, заменяющая 
натуральную... 
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Но, облегчая нам жизнь, дары цивилизации 
сделали ее ненормальной. На переезды с 
места на место в пределах города мы 
тратим уйму времени и «нервов», 
простаивая в пробках. У нас — перенасы-
щенное делами и заботами жизненное 
расписание. Ученые подсчитали, что 
ежедневно современный человек 
принимает больше решений, чем когда-то 
принимали люди за целый год. Не 
удивительно, что мы изнурены стрессами и 
ищем подкрепления в пирожных, 
шоколаде или алкоголе. 

Бешенный жизненный темп засасывает нас, 
и нам от него некуда деться. И, поскольку 
собственные гены нам не изменить, 
остается одно — создать для себя 
«путеводитель» по этой сумасшедшей 
жизни. Так что же мы должны делать, 
чтобы стать «хозяевами положения», чтобы 
стрессы не портили нам здоровье и не 
влияли на наше душевное равновесие (и на 
размер одежды)? 

Каждый индивидуум решает (или не 
решает) связанные со стрессом проблемы 
на свой лад. И все же дам двенадцать 
универсальных советов, воспользовавшись 
которыми любой человек будет гораздо 
лучше «ориентироваться» в нашей сложной 
действительности. 

Не забывайте о физических нагрузках 

Ежедневно совершайте прогулки быстрым 
шагом. Не для снижения веса, но для того, 
чтобы укрепить здоровье и оставаться «в 
трезвом уме». 

Употребляйте здоровую пищу 

Переработанная, содержащая много сахара 
еда не помогает нашему организму 
справляться со стрессом. В отличие от нее, 
натуральная пища улучшает способность 
мозга и тела справляться со множеством 
дел. 

В принципе в шоколаде, к примеру, нет 
ничего дурного. Если мы едим его время от 
времени, чтобы насладиться его вкусом. 
Но, как только мы тянем руку к шоколадной 
конфете (или плитке), чтобы «заесть» 
стресс, успокоить нервы, он тут же 
становится нашим врагом. И в результате у 
нас появляется лишь чувство вины. 

Ешьте больше зелени. Она укрепляет 
иммунитет и помогает поддерживать 
душевное равновесие. 

Будьте внимательны к себе 

Не позволяйте стрессу брать над вами верх. Старайтесь заранее 
распознавать ситуации, которые способны его спровоцировать. Даже 
если стресса избежать не удастся, Вы, по меньшей мере, будете к нему 
готовы, что значительно снизит «стрессовый эффект». 

Выговаривайтесь 

Расскажите близкому человеку о своих переживаниях. Это непременно 
принесет вам облегчение. 

Сохраняйте чувство юмора 

Научитесь относиться к себе и трудным ситуациям, с которыми 
приходится сталкиваться, с определенной долей иронии. У тех, кто не 
развивает в себе эту способность, меньше шансов выйти из состояния 
стресса победителем. 

Развивайте в себе чувство благодарности 

Любая, даже самая неприятная ситуация — дар Свыше. Научитесь 
видеть это и благодарить за все Всевышнего. Поймав себя на мысли, 
что у вас «нет сил, чтобы пойти в гимнастический зал», поблагодарите 
Творца за то, что Он дал вам средства и здоровье, чтобы вы могли 
посещать подобные места. Если возникает неразрешимая, как вам 
кажется, проблема, поблагодарите Всевышнего за то, что послал вам 
испытание, преодолев которое вы станете сильней. И решение 
найдется. 

Приучите себя за все говорить «спасибо». И убедитесь, что «тучи» над 
вами рассеиваются, что в вашей жизни гораздо больше «солнечных 
дней», нежели «грозовых». 

Не спешите 

Наслаждайтесь жизнью. Постоянная спешка лишает нас возможности 
получать удовольствие от текущего момента. Очень часто мы даем 
себе множество заданий и торопимся их осуществить не потому, что 
этого требует ситуация, но — по привычке. Прежде чем бежать куда-то 
сломя голову, спросите себя: «действительно ли это так срочно?». И 
окажется, что часть дел безболезненно можно отложить «на потом». 

Если у вас возникает возможность развлечься, не упускайте ее. 

Дышите глубже 

Когда вы чувствуете, что впадаете в стрессовое состояние, переведите 
дыхание, сделайте несколько глубоких вдохов и выдохов. Хотя бы на 
час останьтесь наедине с собой и своими мыслями.  

Некоторые «расслабляются» и приходят в себя, прогуливаясь в 
одиночестве по парку. Другие предпочитают запереться в кабинете 
или спальне. Найдите наиболее подходящий для вас способ обрести 
покой и тишину. 

Упрощайте жизнь 

Не создавайте себе лишних сложностей. Трезво взвесьте: действитель-
но ли вашему ребенку нужны те двадцать кружков, в которые вы его 
записали? Не принимайте все приглашения подряд.  

Посещайте лишь те «посиделки» и вечеринки, которые доставят вам 
удовольствие или требуют вашего обязательного присутствия. 
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Сократите время, которое вы проводите у телевизора 

Телевизор крадет у нас время, которое мы могли бы потратить на что
-то полезное. Все мы жалуемся на цейтнот. Подсчитайте, сколько 
часов мы можем освободить, если не будем ежедневно включать 
телевизор. 

Высыпайтесь 

Если вы отводите на сон достаточно времени, вы лучше справляетесь 
со своими делами. Не говоря уже о том, что, восстанавливая силы 
ночью, вы обретаете способность эффективнее справляться со 
стрессами. 

Пейте воду 

Американцы, к примеру, получают 21 процент калорий через питье. 
Пейте воду. Помогите своему организму лучше функционировать, 
потребляя достаточно воды. Не забывайте, что существует прямая 
зависимость между похудением и потреблением жидкости в 
правильных количествах. 

Помните: здоровое питание и физические нагрузки — это не 
наказание, через которое надо пройти, чтобы влезть в очередные 
джинсы. Это — оружие, которое в этом сумасшедшем мире 
защищает нас и помогает ежедневно справляться с огромным 
количеством дел. 

Медицинский раздел портала yahoo 

Перевод с английского 

Женская Рубрика 

В 
 праздник Симхат Тора мы заканчиваем читать главу «Ве зот 
а-браха» - последнюю главу Торы.  

А в шабат начинаем читать книгу Торы с самого начала, с 
главы «Берешит». 

 Почему мы читаем книгу Торы из года в год? Какая связь между 
первой её главой и последней?  

Как она связана с праздником Симхат Тора?  

Всевышний создал буквы еврейского алфавита – 22 вида света, 
который зарождается в высоких духовных мирах и спускается в более 
низшие миры, приобретая форму, внутреннее содержание, звучание.  

Для чего? Для того, чтобы этими буквами была написана Тора. Чтобы 
ещё больше раскрыть внутреннее содержание каждой буквы Творец 
создал таамим (знаки кантиляции), никудот (огласовки) и тагим 
(коронки).  

Таамим связаны с мелодий, небесной музыкой, гармонией. Никудот 
направляют звучание буквы.  

Коронки – желание приблизиться к свету Творца, ощущение 
недостатка от отдаления от Него.  

Все эти четыре вида Небесного света были заложены в высшую, 
духовную Тору.  

И первый, кто её раскрыл и спустил в то пространство (Ган Эден), в 
котором он находился, был первый человек. Адам первым раскрыл 

Её и первым же нарушил. 

Он внёс в мир желание Её получить, а 
также, съев плод дерева познания, 
возможность её нарушить, и продемонстри-
ровал всем поколениям, что это нарушение 
ведёт к распаду и разлому как в духовном, 
так и в материальном.  

А также к духовному падению.  

Но эта же Тора, если ты её соблюдаешь, 
дает возможность начать всё с начала, 
подняться духовно, постепенно постигая Её, 
найти ответ на вопрос, почему и для чего 
Всевышний спустил тебя в этот мир. 

Каждый сам для себя, но также и для всего 
сотворённого.  

Итак, Адам раскрыл Тору в высоких 
духовных пространствах, ведь его душа 
была от конца мира и до конца, и спустил её 
вниз.  

Но все мы знаем, что после его ошибки с 
плодом дерева познания, его душа сжалась 
(ведь он духовно упал) и разлетелась на 
множество духовных частиц.  

А также и Тора, которую он спустил, 
потерпела духовное «крушение». 

Но она осталась в мире, она не исчезла.  

После Адама первым Её собрал наш 
праотец Авраам в своей душе.  

Он передал её на хранение Ицхаку, а Ицхак 
- Яакову.  

И только Яаков через своих сыновей 
передал её еврейскому народу, который 
зародился в Египте.  

Состояние первого человека после 
«падения» тоже можно назвать «Египет».  

Ведь только Всевышний может вывести из 
него при условии, что есть желание из него 
выйти. Всевышний вывел наш народ. А что 
же с Торой? Её вновь надо было собрать. Но 
Творец так любил наш народ, что подарил 
нам её на горе Синай. Из сердца в сердце, 
из уст в уста.  

Эта Тора пришла в наш мир через Моше и 
он записал её. 

То есть таамим, никудот, тагим и отиет 
приобрели жизнь в материальном мире, 
были записаны.  

За привычными буквами и словами, 
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которые мы сегодня видим в нашей Торе, 
спрятаны разногранные потоки света. 
Света, который запускает святость в наш 
мир.  

И мы должны, изучая нашу Тору, получить 
эту святость, и направить её на объедине-
ние в духовном, объединение в нашем 
разрушенном и разрозненном мире.  

Мы совершаем это из поколения в 
поколение. Что-то чиним, а что-то - вновь 
разрушаем.  

Но ключ к починке заложен в нашей Торе, в 
Её постижении и исполнении, в Её 
реализации.  

В Рош-а-Шана был создан первый человек, 
венец творения.  

Между Рош-а-Шана и праздником Симхат 
тора или Шмини Ацерет 22 дня, соответ-
ствуют 22-м буквам.  

Об Адаме мы читаем в главе «Берешит».  

А в последней главе Торы «Ве зот а Браха» 
мы читаем о том, как Моше Рабейну 
благословил все колена Израиля, каждый в 
отдельности, и умер, не зайдя в нашу 
землю, а лишь взглянув на нее.  

Каждый год, изучая и раскрывая Тору, как 
все вместе, так и каждый в отдельности, мы 
соединяем работу Адама с работой Моше-
Рабейну, которая передана всему Израилю, 
всем его коленам.  

Изучая Тору из года в год, мы рассказываем 
разные Её грани, а их - бесконечное 
количество. 

А то, что мы не можем раскрыть сами, ведь 
нам не постичь бесконечность, раскроет 
Всевышний,  

видя наши старания и стремления.  

И пусть кто-то раскроет больше, кто-то 
меньше. Усилия и желания, а также 
уважение к тому, кто рядом, всегда будут 
оценены Небесами.  

Ле-илуй нешама Хася Нехама бат Лейб. 

Счастливого пути!  

Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

 

Цель Эц Тамар 

Еврейское сердце.  

М 
ы закончили цикл Торы и сразу же, без промедления, 
начинаем новый цикл. Тора заканчивается на букву 
Ламед и начинается на букву Бет, образовывая слово 
Лев (сердце).  

Евреи получали Тору как один Человек с одним Сердцем. И Тору 
получали как гравировку на сердце на все времена. Почему именно 
сердце?  

Человек поставлен в этот мир реализовывать желания Творца. 
Реализация происходит с помощью ног (и рук, которые в опущеном 
состоянии находятся на уровне ног),  и которые символизируют мир 
действий. Но ведь для того, чтобы реализовывать нужна идея, мысли, 
план - а это уровень головы. Но как же объединить мысли и действия, 
голову и ноги, мир мыслей (Брия) с миром действий (Асия)? 

Только если путь от идём до реализации проходит через сердце. То 
самое сердце, которым мы, евреи, получили Тору. Почему именно 
через него? Потому что тот, кто способен реализовывать идеи в этом 
мире называется Мелех - царь. Мелех - аббревиатура слов Моах, Лев, 
Кавед, то есть мозг (символ мыслей), сердце (символ чувств) и печень 
(символ реализации в материальном мире). 

И реализация в нашем мире возможна только тогда, когда человек 
провел свою мысль из головы через сердце к реализации.  

Так все же, почему именно сердце?  

Когда Адам и Хава съели от древа познания добра и зла, в их сердце 
вселился Ецер а-ра. А до тех пор в их сердце уже находился Ецер а-тов 
- с ним они были созданы. Итак, их стало два. Если человек хочет 
реализовывать Тору и идеи Творца на земле, то он пойдёт навстречу 
Ецер а-тов (правая сторона сердца). А если не хочет, значит идёт на 
поводу у Ецер а-ра (левая сторона сердца). То есть в любом случае 
реализация или её отсутствие пройдут через сердце. А какой выбор 
сделает человек - зависит только от него.  

- Я дал тебе смерть, я дал тебе жизнь, - говорит нам Творец мира в 
главе Ницавим,- Выбери жизнь.  

Тамар Антопольская  

Петах Тиква, Израиль 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Лосось под медово-горчичным соусом 

С остав 

3 кг филе красной рыбы  

2 ст.л. неострой горчицы (желательно Dijon) 

2 ст.л. Меда 

1 ч.л. Укропа 

1 ч.л. соли 
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1 ч.л. сладкой паприки 

1 ч.л. Тмина 

1/2 ч.л. перетертого чеснока 

1 ч.л. лукового порошка 

1 ч.л. порошка кэрри 

1/8 ч.л. красного острого перца 

П риготовление 

Прогрейте хорошо духовку в режиме «гриль» на самой высокой 
температуре. Смажьте маслом большой противень и выложите на 
него рыбу. Покройте рыбу горчицей, добавьте меда. Посыпьте 
приправами. 

Поставьте рыбу в гриль на 5 минут. Затем следует уменьшить 
температуру до 180 градусов и выпекать в течение 15 минут . 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Не злословьте о родственниках 

З 
апрещено злословить в адрес родственников: родителей, 
братьев и сестер, дядей и тетей, кузенов, дедушек и 
бабушек... Даже если это делается с самыми добрыми 
намерениями - человек произносит лашон-ара. 

Примеры из Торы: 

1) Один из двенадцати сыновей Яакова, Йосеф, рассказал отцу о 
недостатках своих братьях и был за это наказан. 

2) Мирьям пожаловалась Аарону на Моше и тоже была наказана, 
хотя Моше и Аарон - родные братья Мирьям. 

В обоих случаях не было намерения принести вред своим ближним. 
Тем не менее, люди, произнесшие лашон-ара, понесли кару за свои 
поступки. Заметим, что Моше Рабейну был настолько скромным 
человеком, что слова сестры не могли его ни задеть, ни обидеть. Но 
даже если ваши родственники не против, чтобы вы их иногда 
покритиковали, - воздержитесь от этого! 

Эфраим и Яаков - двоюродные братья и большие друзья. Несмотря на 
это, Эфраим постоянно остро критикует Яакова на людях, оправдывая 
себя тем, что они очень близки и что Яаков ничего не имеет против 
его острословия. Тем не менее, он обязан прекратить свою критику 
при других людях. 

Фира и Соня - сестры. У Фиры есть слабость: она любит рассказывать 
бесконечные вымышленные истории.  

Соня не имеет права сообщать об этом недостатке сестры своим 
друзьям. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

С 
егодня мы поговорим о том, как 
правильно читать Тору, ведь мы 
начинаем читать её заново. Не 
будем касаться технических 

моментов: грамматики, языка и знаков 
констелляции, а затронем несколько другой 
аспект, а именно наше понимание Торы.  

Существует четыре уровня понимания 
текста: «пшат» (простое понимание), 
«драш» (аллегорическое), «ремез» (намёк) 
и «сод» (тайна или секрет).  

Со мной недавно произошел такой случай. 
Я работаю с коллегой из Китая. Она моего 
возраста, выросла в Китае, и в прошлом 
почти советский человек. В США она 
присоединилась к какой-то религиозной 
группе. Мы никогда не обсуждаем 
религиозные вопросы, но однажды она 
принесла мне планшет, на котором были 
написаны иероглифы, и спросила: «Как это 
читать, и что это означает»? Я подумал, что 
она шутит, и тоже хотел пошутить, но вдруг 
увидел, что написано: «Вначале Всевышний 
сотворил...». Я понял, что это перевод не 
еврейской формы ТаНаХа, и, как это 
прочитать, было мне совершенно понятно. 
Но я не знал, стоит ли говорить ей это или 
нет, но её вопрос оказался не таким 
простым. Это очень хороший момент, 
чтобы, читая книгу «Берешит», задуматься 
над этим.  

Мои дети, как и многие другие дети, читают 
в разных религиозных садах и школах, 
религиозные книги, где просто содержится 
пересказ: в первый день Всевышний создал 
свет; потом растения, кишащие твари и так 
далее. Существовал красивый сад с 
деревьями, и там ходили люди. Безусловно, 
это разумный подход, чтобы объяснить 
такие сложные понятия детям, но возникает 
вопрос: это ли хочет сказать нам Тора, и это 
ли простое понимание Торы? 

Я помню, что тридцать лет назад, в конце 80
-х годов, в Москве работала кунцевская 
йешива. В то время на уроках по изучению 
Торы я воспринимал её на уровне самого 
простого понимания. Однако, как мы знаем, 
в каждом тексте Торы есть более глубинные 
слои, и для современного человека важно 
понять и сопоставить их с тем, что мы 
понимаем на данный момент. На 
протяжении тридцати лет мой взгляд 
несколько изменился, и на своих лекциях 
мне важно, чтобы каждый слушатель 
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постарался со мной не соглашаться. Я 
привожу определённые источники и 
выражаю свои мысли, а вы постарайтесь 
проанализировать их самостоятельно. В 
любом случае, когда мы начинаем читать 
Тору, надо понимать, что мы читаем.  

Обычно считается, что простое понимание 
Торы — это комментарии Раши, поэтому и 
дети, и взрослые читают Тору с этими 
комментариями уже сотни лет. Это 
считается очень хорошей традицией, и, по 
некоторым мнениям, прочтение Торы с 
комментариями Раши заменяет собой 
перевод Торы на арамейский язык. Если мы 
посмотрим на комментарий Раши, то мы 
увидим очень интересную вещь. Раши 
сразу отмечает, что Тору, даже на иврите, 
нельзя читать как простое описание, 
которое даётся в книжке для детей. Уже в 
комментарии к первому «пасуку» Раши 
пишет: «Этот стих (книгу) следует понимать 
только, как толковали его наши мудрецы». 
Иначе говоря, Раши считает, что Тору 
можно понимать на уровне «драш», а не 
только на уровне «пшат».  

Дальше он приводит известный коммента-
рий: «Ради Торы, нареченной началом пути 
Его, и ради Исраэля, нареченного начатком 
плодов Его», то есть ради Торы и Исраэля, 
которые называются «началом», Б-г 
сотворил небо и землю. 

Очень интересно, что когда Раши 
суммирует неделю творения, то пишет «Ве-
ишмеу эт коль Ашем Элоким митъалех ба-
ган»-«И услыхали, как голос Б-га Всесиль-
ного проходит по саду...» (Берешит 3:8). 
Имеется немало аллегорических толкова-
ний, которые соответствующим образом 
собраны нашими мудрецами в «Берешит 
раба» и в других Мидрашим. Здесь же 
приведён лишь прямой смысл стиха и 
Агада, которая разъясняет слова стиха - 
«Слово, изреченное на месте его» (Мишлей 
25:11)». Так, по мнению Раши и Рамбама, 
описывается, как мы собственно и 
относимся к словам Торы.  

Давайте посмотрим на пасук «Мишлей», а 
также на ряд других источников, чтобы 
понять прочитанное. Мы видим, что, не 
вдаваясь в детали, на основании коммента-
риев Раши невозможно понять, о чём 
говорится в тексте на уровне «пшат», если 
там вообще есть только такой уровень.  

Это становится особенно ясно, если вы 
внимательно прочитаете его.  

Давайте также посмотрим на связь между «пшат», «драш» и «ремез» 
в тексте Торы.  

Хочется привести такую аналогию. Много лет назад я работал в 
лаборатории с жидким азотом. Как вы знаете, жидкость может 
превратиться в аэрозоль и в газ, и это зависит от температуры. Когда 
вы открываете контейнер с жидким азотом, часть его – это жидкость, 
которая плавно переходит в аэрозоль и в газ. Так что же такое жидкий 
азот- это жидкость, аэрозоль или газ? Это сложный вопрос, и результат 
зависит от того, как вы на это посмотрите и при какой температуре. 
Такова и наша аналогия. Если вы спросите, что такое Сотворение мира, 
это буквальное или аллегорическое описание? Это намёки и весьма 
неплохая аллегория для понимания.  

Многие раввины, по мнению рава Эссаса и рава Формана, приводят 
подобную аллегорию, почему это логически не может быть простым 
описанием, как в книжке для детей. В этой связи хочется назвать 
имена Раши, Рамбама и Бааль Турим. Все эти еврейские мудрецы 
жили сотни лет до современной науки. Поэтому у них не было 
причины что-то с чем-то искусственно соединять, чтобы избежать 
дискомфорта и столкновения Торы и науки.  

Для более лёгкого понимания представим себе сказку о золотой 
рыбке. Только в нашей истории старик, поймав золотую рыбку, не 
отпускает её обратно в море, а сажает в аквариум. Рыбка разговарива-
ет, и старик пытается объяснить ей свою жизнь: сложности со старухой, 
проблемы в тридевятом царстве или плохую пенсию. Рыбка очень 
умная, но в океане и в её мире нет таких понятий, как семья, пенсия, 
корыто и так далее. Как старик может ей это объяснить? Он должен 
взять какие-то понятия из лексикона рыбки и в простой форме 
попытаться перенести их с той или иной степени точности из его мира 
в мир этой рыбки. Если мы такие же рыбки и никогда не были за 
пределами материального мира, то единственный путь Всевышнего 
передать нам какую-нибудь информацию о творении, которого мы 
потенциально никогда не видели и не можем воспринимать, - это 
высказать его в аллегориях и в описаниях, которые доступны и 
понятны нам. Например, день и ночь. Ночь- как будто всё исчезает. 
Поэтому ночью во многих произведениях происходят страшные сцены, 
и это ассоциируется со смертью или чем-то отрицательным. Даже 
наши мудрецы соотносят ночь с изгнанием и со страданиями. Ночь 
уходит, и утром всё пробуждается к жизни. Это некие аллегории и 
единственная возможность объяснить нам сложные вопросы.  

Комментаторы тратят огромные усилия на первый «пасук» Торы, 
особенно на букву «бет» и на само слово «Берешит» (Вначале). Ведь в 
древнем мире и в современной науке существует теория большого 
взрыва, которая свидетельствует, что начало было и у времени, и у 
материи. Хочется привести такой пример. Когда еврейских мудрецов 
заставили переводить Тору на греческий язык (примерно до 
ханукальных событий), царь Птоломей рассадил 70 мудрецов в разных 
комнатах. Они не могли между собой контактировать, но все перевели 
Тору одинаково. Одно изменение, которое они сделали, и это очень 
интересно, они не могли перевести «Берешит бара Элоким..» - 

«Вначале сотворил Всевышний». Мудрецы перевели это как «Элоким 
бара Берешит».  

Всевышний должен был быть сначала, потому что Он что-то сотворил. 
Почему еврейские мудрецы так поступили? Для греков это было 
бессмысленно, они не могли согласиться, что что-то было вначале. 
Кроме того, вы можете посмотреть на воззрения Аристотеля, и это 
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хорошо задокументировано. Еврейские мудрецы также боялись, что 
греки будут считать, что «Берешит»—это какая-то сила. Поэтому они 
это изменили. Почему это понятие так важно, и что есть понятие 
«Берешит»? Есть вещи, которые существуют вечно или, как говорят 
некоторые современные учёные-материалисты, никогда не были 
сотворены. Если что-то существует случайно или вечно, то у него нет 
цели. А если что-то сотворено, то оно сделано для какой-то цели. 
Получается, что у времени и у материи существует цель. Что это за 
цель, и для чего сотворено время?  

При изучении текстов ТаНаХа действует определённое правило. 
Допустим, я первый раз читаю и, если мне сложно понять это 
предложение, то я смотрю на следующий «пасук» (предложение). 
Если я понимаю следующее предложение, то это помогает мне 
понять предыдущее. Вот следующий «пасук». 

«Земля была невообразимым хаосом, и тьма покрывала бездну, а 
Дух Всесильного витал над поверхностью вод» («Берешит» 1:2). 

Бааль Турим, один из «решоним» высказывает очень интересную 
мысль. Он считает, что первый «пасук» Торы учит нас, что Всевышний 
предвидел разрушение Первого Храма, который был разрушен (годы 
передаются как еврейские буквы) в год «тогу», что означает через 
410 лет. Второй Храм просуществовал 420 лет.  

Почему это так важно для нас? Раши отмечает, что мудрецы говорят 
об этом в «Берешит раба», и все эти слова «тогу», «вавоу», «хошех»и 
«техом» ассоциируются и обозначают четыре изгнания. «Тогу» — это 
Бавел, то есть Вавилонское изгнание, когда был разрушен Первый 
Храм. «Вавоу» — Парас (Пурим, Персия). «Хошех» — это Греция, 
поэтому мы боремся с ней светом. «Аль пней техом»-«Границы или 
падение в пропасть». Это Рим, наше изгнание, как падение в 
пропасть, у которой нет дна. «Ве-руах Элоким» — это Машиах, наше 
избавление. Таким образом, второе предложение даёт нам 
объяснение первого, для чего время и материя были созданы, а 
именно для того чтобы исправить мир. Поэтому, когда происходит 
событие, обратное исправлению мира, например, разрушение Храма, 
это возвращает мир в состояние хаоса. Так действует каждый «галут», 
но в конце концов «ве-руах Элоким мерахефет» - «Мир будет 
исправлен». Именно это объясняет все остальные аллегории, 
которые приводит Раши. Почему мир был создан ради Торы? Потому 
что через Тору можно исправить мир, и сделает это еврейский народ. 
«Бикурим» не имеет размера, это наша благодарность Всевышнему в 
повседневной жизни. Ради всего этого и был создан мир. 

Раши повторяет много раз, что нет описания порядка творения. 
Почитайте комментарии на книгу «Берешит», где он постоянно это 
повторяет. Здесь описаны «пшат», «драш» или «ремез», не говоря 
уже о более высоком уровне «сод». Давайте опять вернёмся к 
аллегории с жидким азотом. Что такое жидкий азот: жидкость, 
аэрозоль или газ? Это весьма интересный вопрос. Может быть, это 
только жидкость, или только газ, или аэрозоль. Это похоже на 
детскую книжку про райский сад, где всё, казалось бы, понятно. Но 
если задуматься глубже, то возникнут большие не состыковки: каким 
был свет до светил, как свет был смешан со тьмой, почему его 
разделили, был ли это духовный свет? Это уже не простое понима-
ние! Что значит день и ночь, ведь это вращение светил. Может 
возникнуть очень много подобных вопросов. Классический вопрос по 
«пшату»: как можно было давать какие-то указания первому 
человеку, если он ещё вообще не знал, что такое добро и зло. А если 
предположить, что он понимал это, то вы уже выходите за рамки 

«пшат». Поэтому, каким бы образом мы не 
толковали этот текст, вы выдете, по моему 
пониманию, за рамки «пшат».  

В заключении статьи хотелось бы погово-
рить про «пасук» из Мишлей, который 
приводит Раши. Этот «пасук», по моему 
скромному мнению, является ключом к 
пониманию текста Торы. Кстати, это 
относится также к любому «пасуку» Торы, и 
недельная глава «Берешит» даёт нам яркий 
пример этого. 

Слова Торы являются аллегорией и 
напоминают нам золотые яблоки в 
серебряной миске. Если у кого-то из вас есть 
серебряный кубок для кидуша, то вы знаете, 
что серебро быстро покрывается налётом. 
Для того чтобы серебро блестело и 
радовало нас, его надо натереть, и тогда 
прибор начнёт блестеть. Это и есть первое 
понимание того, что такое слова Торы. Тору 
нельзя просто читать как обычную книгу, её 
нужно повторять, ещё раз и ещё раз. Мы 
читаем Тору каждый год и повторяем снова. 
Напрашивается аналогия. Если вы возьмете 
средство для очистки серебра, то сможете 
намного быстрее и лучше очистить ваш 
серебряный кубок. То же самое произойдёт, 
если вы попадёте к хорошим учителям и 
найдёте книгу, которая вам поможет. Тогда 
эти слова Торы заблестят намного ярче.  

Перед субботой мы поём «нусах Сфарад» 
«нивсох нивсахти» от слова «кесеф», 
которое символизирует «хесед»-добро и 
стремление к чему-то. Мы повторяем и 
повторяем, и всё начинает блестеть. Но 
этого недостаточно. Если вы посмотрите 
внутрь миски, то вдруг увидите, что в этих 
сосудах из серебра есть «тапухей заав» -
»Золотые яблоки». И это парадокс. Яблоко 
— предмет, который встречается в Торе во 
многих аллегориях. Яблоки растут под 
влиянием влаги, которая символизирует 
Тору или свет Всевышнего. При этом они 
растут во всех направлениям и обозначает 
духовный рост, но, с другой стороны, золото 
— это постоянный металл, который всегда 
ценится и является неизменным. Мы видим 
некий парадокс: с одной стороны, Тора 
неизменна, а, с другой, Тора живая, и она 
растёт.  

В тексте Торы вы можете увидеть эти 
«тапухей заав». Например, в нашей 
недельной главе первый человек, которому 
Всевышний сказал: «Ешь от всех деревьев, а 
от этого не ешь!» - не радовался сказанно-
му. Ему этого более, чем хватало, но он 
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считал, что ему чего-то не достаёт. У 
первого человека было всё, кроме одного 
дерева, и именно это ему мешало. Ведь то, 
что он имел, не составляло «коль», и у 
Адама не было радости. Поэтому наши 
мудрецы в Пурим говорят: «Аман». 
Существует такая концепция :«А-мин а-
эц». У Амана всё было, но Мордехай ему не 
кланялся, и Аману этого недоставало. Это и 
есть «ецер а-ра»: концентрация на том, 
чего недостаёт. Рав Форман считает, что, 
«если бы первый человек радовался «бе-
ров коль», то есть большинству того, что он 
имел, то тогда он достиг бы очень 
многого». В Торе говорится, что человеку 
нужно исправить недостатки и радоваться 
Всевышнему. Нам всегда чего-то не хватает, 
но надо радоваться тому большинству, 
которое у нас есть. 

Обратите внимание на значение слова 
«аром»-хитрый или обнаженный. Люди 
были «арумим»-обнаженные, а змей был 
«аром» -хитрый. Всё это связано друг с 
другом. Рав Файнштейн был главным 
раввином, который определял вопросы 
Галахи для всего американского еврейства. 
В предисловии к своей книге «Грот Моше» 
автор задаёт вопрос: как мы можем быть 
уверены в своей правоте? Он говорит: 
«Каждый раввин — это человек, который 
достиг такого уровня, что он может 
понимать источники максимальной 
сложности. То, что он видит, и то, что он 
чувствует,—это и есть та галактическая 
правда, о которой он пишет. Поэтому 
может быть разная трактовка Торы, но Тора 
не на небесах, и это то, что должно быть». 
Это не значит, что еврей год поучился и уже 
может выносить правила Галахи. Раввины- 
люди совершенно другой категории, 
которые имеют право это делать. Помните, 
что есть разные уровни толкования Торы: 
«пшат», «драш» и «ремез», и они, как 
жидкий азот переходят из одного 
состояния в другое. Все мы также приходим 
из разных «углов» и имеем разный 
жизненный опыт. Мы учимся в разных 
системах, и поэтому совершенно очевидно, 
что мы будем понимать Тору по-разному.  

Хотелось бы рассказать историю, 
свидетелем которой я был около 30-ти лет 
назад. Один еврей, хороший человек, до 
распада СССР занимал высокую партийную 
должность, а потом он пришёл в йешиву. 
Он начал учить Тору и очень этим увлекся. 
Евреи заметили, что у него был такой 
переход, когда старые концепции и 

подходы он пытался перенести в мир Торы. Например, только это 
правильно, только это правда, и кто не с нами, тот против нас. Слушая 
такие высказывания, его старый друг ехидно заметил, что бывший 
партработник начал носить партбилет в голове.  

В заключение хотелось бы предложить вам прочитать все названные 
источники и выбрать для себя ту дорогу, которая подходит именно 
вам. Помните, что слова Торы - это «золотые яблоки на серебряном 
блюде». Уважайте мнение других и не носите партбилет в голове. 

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США  

Анализ новостей 

Выбор в тумане 

(29.09-21) Рано утром 27 сентября в Германии были опубликованы 
предварительные результаты состоявшихся накануне (26 сентября) 
выборов в Бундестаг XX созыва. 

По этим данным, итоговая явка на выборы в Германии составила 76% 
(примерно столько же, 76,2% избирателей проголосовало и на 
прошлых выборах, в 2017 г.). 

Через несколько недель вновь избранным законодателям предстоит 
избрать нового канцлера, который затем сформирует правительство. 

Наибольшее число голосов на нынешних выборах получила социал-
демократическая партия Германии ( 25,7%), обойдя правящий ныне в 
стране консервативный парламентский блок Христианско-
демократический союз, впервые в истории послевоенной Германии 
получивший менее 30% (24,1%) голосов избирателей. 

Третьей по величине партией в Бундестаге станет получившая 
беспрецедентные для нее 14,8% голосов партия зеленых, борющаяся 
против "угрозы климатической катастрофы" и в политическом спектре 
примыкающая к крайне-левым политическим движениям страны. 

За ней, с 11,5 % голосов — следует традиционный политический 
партнер немецких социал-демократов, Свободная Демократическая 
партия. 

Замыкает шестерку партийных списков, прошедших в парламент (в 
Бундестаге есть также депутаты, избранные в рамках одномандатных 
округов) — правая партия "Альтернатива для Германии" (см. на сайте 
материал "Истерика в Германии"), получившая 10,3 голоса. 

"Левая партия", представляющая крайне-левый политический 
электорат, и близкая по своей платформе к приснопамятной правящей 
партии ГДР — Социалистической Единой Партии Германии, находив-
шаяся на грани прохождения электорального барьера, согласно 
первичным данным итогов голосования оказалась за пределами 
парламента. 

В связи с чрезвычайно большим масштабом "почтового голосования" 
— окончательные результаты выборов могут быть скорректированы.  

Тем не менее, эксперты не считают реальными драматические 
изменения итогов голосования, и победу на них блока ХДС-ХСС, так же, 
как и прохождение "Левой партией" электорального барьера. 

 

http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=08-19/26.htm
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Между тем, последнее обстоятельство существенно 
облегчило бы социал-демократам получение 

ключевого поста канцлера и последующее формирование 
правительства. 

Сложившаяся после выборов ситуация в Германии крайне 
напоминает израильскую, при которой партия, набравшая на 
выборах наибольшее число голосов, вполне может, если не сумеет 
заручиться поддержкой других партий, оказаться за бортом 
государственного управления. 

Так, как минимум, три раза случалось и в Германии, когда партия, 
победившая на выборах, была не в состоянии сформировать 
коалицию. При этом отметим, что в Израиле провальные для 
правого лагеря итоги последних выборов, как и весь двухлетний 
период политических неурядиц (см. на сайте ответ "Прав ли я, что 
на выборах 2019-го года собираюсь голосовать за Ликуд?"— в 
разделе «Спроси у раввина») — логически, без эмоциональных 
формулировок трудно объяснить. Особенно — на фоне неуклонного 
роста экономических показателей страны, экономической 
политической стабильности, успешной борьбы с пандемией, 
которая на момент прихода к власти нового правительства в 
Израиле выражалось в единичных 
случаях заболевания коронавирусом. 

Ситуация в Германии — коренным 
образом отличалась от картины 
израильского благополучия. И как 
единодушно свидетельствуют 
эксперты, гвоздь и центр грандиозного 
политического провала правительства, 
которое возглавляет Ангела Меркель 
(бессменный, на протяжении 16 лет, 
глава партии ХДС) — крайне друже-
любная политика Меркель по отношению к сотням тысяч беженцев, 
хлынувших в Европу и, прежде всего, в Германию с начала 2010-х 
годов. 

Следует отметить, что Меркель на фоне провала ее партии на 
выборах и предвещавших этот провал опросов — и сейчас не 
изменила свою позицию на сей счет. 

Подобная верность своим идеалам и идеологии, важный постулат 
которой — тезис о том, что "нет разницы между эллином и 
иудеем" (в данном случае — между коренными жителями 
Германии и прибывшими в страну сирийскими и пр. беженцами), 
причем, в самом конкретном, бюрократическом, смысле 
(гражданство, гражданские и социальные права и т.д.) — достойна 
уважения. Если бы она не грозила социальным и гражданским 
крахом возглавляемой Ангелой Меркель стране. В любом случае, 
на нынешние выборы партию ХДС вел уже другой политик — 
Армин Лашет. Меркель же объявила, что уйдет с политической 
арены после формирования нового кабинета. Особого внимания, в 
данной связи заслуживают итоги выборов правой партии 
"Альтернатива для Германии", которая последние пять лет 
уверенно шла к позиции одной из крупнейших партий Германии. 
Череда беспрецедентного успеха этой партии на местных выборах 
предшествовала серьезному успеху на выборах в Бундестаг в 2017 
году, когда АдГ получила 12,6% и 94 места в парламенте. 

Отметим при этом, что это — единственная партия, четко и 

однозначно выступающая против 
политики бесконтрольной миграции и 
иммиграции в Германию. То есть — против 
как раз той проблемы, которая и 
послужила главной причиной поражения 
партии и самой Ангелы Меркель. 

Падение популярности 
"Альтернативы" на данном 

фоне тем более удивительно. Однако 
причина этого феномена, скорее всего, 
хорошо знакома и израильтянам. 

Очевидно, что в данном случае дал о себе 
знать "фактор СМИ". То есть — постоянная 
индокринация избирателя в левых 
средствах массовой информации, которые и 
в Германии и в Израиле делают все, чтобы 
демонизировать политические силы и 
политиков, представляющих реальную 
опасность для "леволиберальной повестки 
дня". В обеих странах эта попытка 
дезориентировать избирателя, "напустить 
тумана", дала совершенно очевидные 
результаты. 

И в Израиле и в Германии — наметилась 
тенденция возвращения к власти самых 
радикальных левых сил. Выбор в пользу 
социал-демократов в Германии, как 
очевидно — не сулит стране избавления от 
наплыва сирийских и прочих "беженцев". 
Таким образом, стихийный протест 
избирателя против политики Меркель был 
направлен в пользу как раз тех сил, которые 
будут проводить ту же политику в еще 
более выраженном виде. 

В любом случае, приход левых к власти в 
Германии в сочетании с левой администра-
цией в США, а также, с приходом к власти 
левых в Израиле — способен создать 
"уникально-неблагоприятную" ситуацию 
для еврейской страны. Давление междуна-
родного леволиберального истеблишмента 
на Израиль, при поддержке левых в 
Израиле, скорее всего — серьёзно усилится. 
Германия, фактический лидер Евросоюза — 
может в значимой мере повлиять на его 
позицию, приведя к антиизраильской 
радикализации. В Израиле, повторим, у 
власти сегодня, к сожалению, нет тех сил, 
которые могли бы эффективно противосто-
ять такому давлению. Нам остается 
надеяться лишь на скорейшую смену 
власти... 

Другие аналитические статьи Вы 
можете найти по ссылке:  

http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

http://evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q6229.htm
http://evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q6229.htm
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Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Сегодня, когда мы возвращаемся к истокам, к главе Берешит, моё стихотворение 

хочется посвятить старшему поколению: нашим родителям, бабушкам, дедушкам, которые были готовы отдать 
за нас всё! 

Творение 

Не счесть Твоих творений на Земле, 

Ты- Властелин, ты- мира Созидатель. 

И мы подвластны одному Тебе, 

Творец- Создатель. 

 

А мы -по жизни каждый день идём, 

Тебе в Твоём твореньи помогаем: 

Детей растим Людьми мы день за днём, 

Забот хватает. 

 

Мы - род, в нас есть семейный код, 

Где сплетены характеры- черты. 

Внутри у нас надёжный, прочный свод. 

Семья живёт, нет капли пустоты!!! 

 

Но мы опять приносим в мир создания, 

Нестойкие в борьбе за выживание. 

Локтями не толкаемся умело, 

Наверное, у нас другое дело… 

 

Мы видели поступки, не слова... 

Там честность, доброта и сострадание… 

И пусть болит частенько голова, 

Не будем обращать на то внимание. 

 

О нас заботились, любили, берегли. 

И мы всё так же делаем сейчас, 

Нам передать традиции смогли- 

Пришел наш час!!! 

Имейте нахес там, на небесах: 

А гутэ нахт. 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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П ринятая на сегодняшний день Ѓалаха (еврейский практический закон), в будущем может измениться. 
Поэтому Талмуд тысячелетия хранит детали обсуждений, предпринятых нашими Учителями. Тем более, что 

высказывания каждого из них открывают какую-то новую грань в познании Истины. 

Рассмотрев вопрос, кто должен делать шехиту (когда животное режут обусловленным Торой, безболезненным 
способом; подробнее об этом - см. на сайте Введение и обзор листа 2 трактата Хуллин) тельцу, предназначенно-
му для приношения в Храм в Йом Кипур, и рыжей корове (см. на сайте обзор листа 42), Талмуд выводит закон из 
логического построения Рава (Рав - великий Учитель Талмуда первого поколения, 3-й век). 

Талмуд рассматривает фразу из Торы: «И возьмет Элазар-коэн от крови ее (рыжей коровы) пальцем своим и 
обрызгает перед лицом шатра назначенного кровью ее семь раз…» (Бамидбар, гл. 18, ст. 4). 

В предыдущей фразе, как мы знаем (см. на сайте обзор листа 42), Всевышний уже назвал Элазара по имени. Зачем же здесь Он опять 
повторяет его? 

Чтобы подчеркнуть, что этапы кибул дам (когда кровь зарезанного животного собирают в храмовый сосуд) и зерика (окропление кровью из 
сосуда подножия мизбеаха или места - рядом с ним - это зависит от категории корбана; завершающий этап процедуры приношения 
символизирует тотальное слияние с Творцом; об этапах реализации приношения - см. на сайте обзор листа 2 трактата Зевахим) должен 
осуществлять именно Элазар (то есть - заместитеь главного коэна в Храме), - говорит Шмуэль (один из крупнейших Учителей Талмуда 
первого поколения; 3-й век). Ведь по его утверждению, шехиту рыжей корове может делать кто-то другой. Элазар обязан при этом только 
присутствовать. 

Если бы Элазар не был упомянут вторично, - подчеркивает Шмуэль, - можно было бы подумать, что кровь рыжей коровы позволяется 
собирать другому человеку. 

Рав, отмечая, что шехиту обязан делать только Элазар, высказывает мысль, что повтор во фразе дан специально - чтобы расширить 
сферу ѓалахи, воспользоваться логическим правилом эйн миют ахар миют ба эла кдей леработ, что в переводе означает - «уменьшение 
вслед за уменьшением». 

В данном случае повторное упоминание имени Элазар, - продолжает Рав, - указывает на, что собирать кровь и совершать обрызгивание ею 
может и простой коэн. 

Важность всех процедур, связанных с кровью, объясняет Всевышний. Сказано: «…душа тела в крови…». И еще: «кровь (животного) душу 
(человека, преступившего закон Торы) искупает» (Ваикра, гл. 17, ст. 11). 

Наши мудрецы с пристальным вниманием анализируют каждое слово Творца. 

Вот, например, такая фраза: «…и дадите ее (рыжую корову) Элазару-коэну…» (Бамидбар, гл. 19, ст. 3). Здесь мудрецы выделяют слово «ее». 
И задаются вопросом: только ли ту корову, которая была в пустыне, следовало отдать главному коэну или его заместителю, или речь идет и о 
тех, которые появятся в будущем. И раскрывают в этом различные грани Истины. 

Фраза «И выведет ее (рыжую корову) за пределы стана и зарежет ее…» (там же, ст. 3) означает, что выводить вместе с рыжей коровой другое 
животное и делать ему шехиту - запрещается. 

Фраза «И возьмет коэн дерево кедровое… и бросит на место сожжения коровы» (там же, ст. 6) уточняет, - говорит Рав, - что эту работу обязан 
выполнить коэн. Без этой фразы нам могло прийти в голову, что эта работу, поскольку она с рыжей коровой непосредственно не связана, 
разрешается поручить кому угодно. Но нет, Тора и здесь предписывает ее выполнение - коэну. 

Поскольку этапы кибул дам и зерика должен осуществлять Элазар, заместитель главного коэна, - говорит Шмуэль, - упоминание коэна в 
следующей фразе предполагает, что бросить кедровое дерево на место сожжения рыжей коровы имеет право «рядовой» коэн. 

Фраза «И омоет одежды свои коэн…» (там же, ст. 7), означает, что он должен совершать процедуру в специальных одеждах. 

В этом же стихе читаем: «…И таме (в состоянии духовной нечистоты) будет коэн до вечера» (там же, ст. 7). И здесь содержится ясный намек 
на то, что и в будущих поколениях коэн, проводящий процедуру, в результате которой получают пепел рыжей коровы, должен надевать на 
себя специальные одежды. На основании чего делается такой вывод? 

Слово «коэн» в этой фразе, как будто бы, «лишнее», - разъясняет Талмуд. - Ведь достаточно было бы сказать - «И омоет одежды свои…». О 
ком идет речь - уже понятно. В одном предложении со словом «одежды» оно необходимо, - отмечают Учителя, - чтобы подчеркнуть, что 
одежды коэна при этой процедуре обязательны. 

«И соберет мужчина таѓор (в состоянии духовной чистоты) пепел коровы, - наставляет далее Тора, - и положит его за пределами стана, в 
месте таѓор (духовно чистом)…» (там же, ст. 9). 

Слово за словом, анализируя это высказывание, Учителя дают заключение: если написано «мужчина», следовательно, собирать пепел рыжей 
коровы может любой человек, даже и не коэн. А слово таѓор подсказывает: женщина тоже имеет право выполнить эту работу. В разборе 
этой цитаты мудрецы пользуются уже известным правилом: «лишнее» слово дается Торой, если есть необходимость придать ему 
дополнительный смысл.И действительно. В начале разговора о рыжей корове шла речь о том, что все связанные с ней работы коэн должен 
совершать в состоянии таѓор. Так зачем же напоминать об этом еще раз, когда дело доходит до пепла? Ответ прост: чтобы уточнить: не 
обязательно коэн собирает пепел, это можно поручить любому в состоянии таѓор. 

Слова «…И положит за пределами стана в месте таѓор», - подчеркивают Учителя, - дают нам дополнительное указание. Даже глухонемой, 
душевнобольной или ребенок в состоянии выполнить эту работу. Такова воля Всевышнего. Он хочет, чтобы это поручение дали человеку, 
который умеет отличать место таѓор (духовно чистое) от места таме (духовно нечистого). 

Бесконечно разнообразна палитра рассуждений, которые преподносит на своих страницах Талмуд. И в них раскрываются грани Мудрости 
Творца. 
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